

# 悪玉、 王、 ム

朝井  
まかて



「第一章満中陰」の冒頭シーンでは、元文四年（一七三九）の道頓堀の芝居茶屋にワープして、そこで交わされる吉兵衛や三郎太、源四郎の会話を、すぐそばで聞いているような気分になっている。さすがに、「第五章依怙の沙汰」の、糞尿の臭氣漂うりアルな牢獄シーンでは、牢内への移動には抵抗したけれど……。

また、明らかなフィクションだと気づいても、筋書きの必然性を匂わせる語り口に思わず納得させられてしまうのだ。終章となる「第八章弁財天」には、吉兵衛のその後を暗示する仕込みがある。それは創作には違いないのだが、この仕込みがあればこそ心地よく頁を開じることができるのである。この作者にかかれれば、考証の虫などはどこかに吹き飛ばされ、史実と創作の見極めなどは二の次になってしまふ。このあたりは司馬遼太郎の作品にも通じる。本作が司馬遼太郎賞を受賞したのも宜なるかなである。

その一方で、吉兵衛が烏丸大納言から公家装束を押領し、「図書」という侍名を買つたという逸話などは、彼の道楽・放蕩ぶりを強調するための創作のようにみる読者もいるだろう。しかし、これは同時代の『町人考見録』に「吉兵衛は京へ上り堂上方（公家衆）の御家人と相成り図書と改名」と記録される史実なのである。それに加えて近年の研究では、江戸時代には異なった身分・職業や名前を持つ「両属の者」がいたことが明らかになっており、吉兵衛の行為はあながち特異な事例とも言えない

のである（尾脇秀和『壱人両名 江戸日本の知られざる二重身分』）。

さて『悪玉伝』は、江戸中期の大坂において、家産二百万両、手代四百六十人を誇った豪商・辰巳屋の家督争いを題材としている。その張本の木津屋吉兵衛を裁く過程で、大坂町奉行に止まらず、将軍・老中・寺社奉行、江戸町奉行までをも巻き込む、前代未聞の大疑獄事件に発展していく。

ことの成り行きは、「事実は小説よりも奇なり」を地でいくような面白さで、世間の注目を集め、間もなく、浄瑠璃『おんないづらのちみじ』、小説『銀の斧』、歌舞伎『棹歌木津川八景』などの作品を生んでいる。

研究史的には『大阪市史』第一巻（大正二年）が、吉兵衛は辰巳屋の財産を横領し、東町奉行に贈賄したと断じている。結果、東町奉行・稻垣種信は解任、持高半減、閉門を命じられ、その用人・馬場源四郎は死罪、吉兵衛は遠島（のち減刑）に処せられたのだが、市史はこの処分に続けて、わざわざ「武家諸法度」の収賄禁止の箇条を引し、贈収賄が政治に与える弊害を説く。吉兵衛の悪事は疑いなしとばかりの書きぶりである。

しかし、われらが朝井まかては違う。権威ある市史の裁定に納得せず、吉兵衛の言い分に耳を傾けるのである。しかも、それは奇を衒った視点の転換ではなく、その背

景に大坂の銀と江戸の金の対立を据えるとともに、賄賂に対する大坂商人と幕府の捉え方の違いを指摘する。そのうえで、民事訴訟は当事者の示談に任せた幕府の方針「相対済まし」に対する吉兵衛の信念にも理解を示すのである。

なお、この評定に加わった寺社奉行があの大岡越前守であると聞けば、その名前を大岡ぶりを期待する向きもあるが、それは違う。大坂商人の反骨精神を描く本作を大岡政談物の亞流にしてはならない。

ところで、本作には時代小説らしからぬ表現も垣間見える。辰巳屋の養子・乙之助は、女形の歌舞伎役者との恋仲を知られたため実家に逃げ帰るのだが、これを受けて、吉兵衛は次のような衆道（男性の同性愛）観を吐露するのだ。

わしは衆道を下に見たことなど一度もないわ。男が好きな男もおるし、おなごが好きな女もある。己のことしか好きでおられへん人間の方が、よほど浅ましい。

この発話を、江戸時代における同性愛意識を踏まえたセリフと読むこともできようが、私は現代におけるSOGI（性的指向と性自認）への作者の優しい眼差しを感じる。同様の眼差しは、東町奉行の用人・馬場源四郎が「自死を図った」という表現にも窺える。近年は、やむを得ず自ら命を絶つ行為を「自殺」と言つては遺族の苦しみを増すとの立場から、「自死」が提唱されている。その現代的な用語をあえて時代小説に使うところに、ニュートラルな作者の配慮を感じる。たとえ江戸時代を舞台とす

る小説であっても、読者は現代を生きているのだから。

本作では、吉兵衛ら大坂商人の動きと、大岡ら幕閣の動きが、章ごとに交互に描かれる。その章構成を効果的にしているのが、吉兵衛らの船場言葉である。「お喜びでござりました」と聞くと、大阪に生まれ育った私などは懐かしくて仕方ない。この船場言葉に対比させるように、泉州の唐金屋与茂作は「雑巾」を「どうきん」、「全然」を「でんでん」と発音する。「江戸からご覧になれば同じ上方に映るかもしれないが、大坂と泉州は成り立ちや風儀が異なります」ということなのだ。

この流れで、『悪玉伝』の振り仮名について注目したい。もともと漢字を多用する朝井まで的小説では、編集部によるルビも少なくないようだが、その一方では作者による効果的なルビが頻出する。

そもそも振り仮名には、相反する二種の役割がある。正しい読みを示すための教育ルビと、作者の意図的な読みを示唆する誘導ルビである。教育ルビの例として、大坂の「難波橋」と、江戸の「日本橋」を挙げておこう。大坂と江戸が交互に描かれる小説ならではのルビである。難波橋については、現在の大坂の繁華街・難波に引きずられて、「なんばばし」と誤読する外来者が多い。昨今は、大阪の若者にも「なんばばし」と読む輩がいるようだ。そのため、二〇〇八年開業の京阪中之島線には平仮名表

今朝子  
松井  
辰巳屋  
疑獄